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En la salida noroeste del pueblo de Río Hurtado, casi llegando a Fundina, una persona construyó 
un pozón que interrumpió el normal caudal del río. El APR del sector se percató de esta situación 
y junto a los vecinos desarmaron manualmente la pequeña represa que impedía el normal paso 
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Comunidad de 
Pichasca se une 

para liberar el río

ALCALDESA DEJÓ CONSTANCIA EN LA DGA

Vecinos de Pichasca y dirigentes del APR removieron manualmente las piedras que impedían 
el normal avance del río. 

EL OVALLINO

En la salida noroeste del pueblo, casi llegando a Fundina, 
una persona construyó un pozón que interrumpió el normal 

caudal del río. El APR del sector se percató de esta situación 
y junto a los vecinos desarmaron manualmente la pequeña 

represa que impedía el paso del agua.

La sequía es a todas luces el mayor 
problema con el que está lidiando 
toda la región, que se ve acrecen-
tado con malas prácticas de per-
sonas particulares. Una de estas 
situaciones se vivió en la comuna 
de Río Hurtado durante el reciente 
fin de semana.

En la salida noroeste de Pichasca, 
casi llegado a Fundina, una persona 
construyó, aparentemente con ma-
quinarias, un pozón que interrumpió 
el normal caudal del río. Todo esto 
en la jornada del día viernes. 

Según relatan los testigos, este 
pozón habría sido construido con 
fines recreativos de una propiedad 
aledaña al río.

De esta irregular situación se 
percató el APR del sector, y así 
fue relatado por el secretario Luis 
Olivares, “nosotros todos los días 
estamos monitoreando el sistema, 
también hacemos rondas al canal, 
entonces en una de esas rondas nos 
dimos cuenta de que había pasado 
algo extraño, primero hubo un au-
mento del caudal que hizo rebasar 
con agua sucia, después de eso se 
secó el canal, ahí nosotros seguimos 
la pista hacia arriba y vimos que 
habían hecho esta posa”, señaló.

“Ella metió una máquina y nos 
dejó la embarrada, porque había 
barro ahí y ese barro lo echaron al 
río, entonces el agua bajó sucia y 
nos tapó todo. Por otro lado, como 
la bomba durante la noche no tuvo 
agua falló el tablero eléctrico, y eso 
también lo tuvimos que reparar”, 
complementó. 

Desde el comité de agua potable 
apelaron a la comprensión de la 
dueña del terreno, pero no encon-
traron respuesta positiva, por lo que 
decidieron desarmar manualmente 
la pequeña represa junto al resto de 
la comunidad.

“Lo que ella hizo está prohibido, 
tratamos de tranzar con ella, pero 
no se pudo. Para entrar con máquina 
la única forma de entrar era por la 
propiedad de ella y nos dijo que no. 
Entonces llamamos a los usuarios 
y subimos por el río, en compañía 
de la alcaldesa y carabineros, ahí 
pudimos abrir manualmente la la-
guna”, puntualizó Olivares.

“Hay poca empatía, el río está 
completamente seco, a los árboles 
se les están cayendo las hojas. Por 
otro lado, si se interrumpe el cau-
dal por dos o tres horas nos deja 
un problema bastante complicado 
en el comité”, agregó el secretario 
del APR.

Por su parte, la alcaldesa de Río 
Hurtado, Carmen Juana Olivares, 
quiso destacar que la liberación 
del río fue realizada sin ningún tipo 
de inconvenientes, “Carabineros 
acompañó para resguardar el orden, 
para que no hubiera alteraciones 
entre los vecinos y las personas 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Río Hurtado

que hacían uso de la posa, lo que 
finalmente no ocurrió”, puntualizó.

La máxima autoridad comunal 
dejó constancia en la DGA de esta 
situación, a través del abogado de 
la municipalidad, “en los tiempos en 
que hay agua todos disfrutan del río, 
pero ahora, en la actualidad en que 

estamos viviendo, tener una posa 
es tener un privilegio, un privilegio 
que no puede ser aceptado, con-
siderando que el agua se necesita 
para consumo humano. Dejamos 
constancia para que sepan que 
no vamos a permitir este tipo de 
privilegios, tenemos que favorecer 

a las personas para que puedan 
consumir su agua”, explicó.

SITUACIÓN ACTUAL 
La comuna de Río Hurtado está 

atravesando uno de sus momentos 
más críticos en cuanto a escasez 
hídrica. Según explicaron desde el 
APR de Pichasca, este comité junto 
al de Samo Alto se encuentran sin 
agua, abasteciéndose a través de 
camiones aljibes. 

“El  problema del  comité de 
Pichasca es que es muy grande, 
nosotros abastecemos más de 700 
arranques, desde Fundina al puente 
de Samo Alto, somos el APR más 
grande de la comuna, abastecemos 
a la mitad de la población”, señaló 
Luis Olivares, secretario del APR 
de Pichasca.

“Además el pozo que abastece el 
sector secano de la comuna está 
con fallas, en el río no hay agua 
porque la están usando para riego 
la dirección del río y todavía no 
terminan de regar arriba en Las 
Breas, entonces pensamos que 
esta emergencia va durar por lo 
menos un mes más”, complementó 
el dirigente. 

“LLAMAMOS A LOS 
USUARIOS Y SUBIMOS 
POR EL RÍO EN COMPAÑÍA 
DE LA ALCALDESA Y 
CARABINEROS, AHÍ PUDIMOS 
ABRIR MANUALMENTE LA 
LAGUNA”

LUIS OLIVARES
APR DE PICHASCA
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La región tiene 757.586 habitantes, de los cuales 18,8% forman parte de la ruralidad. 

Abordan los principales problemas 
de vivienda en la ruralidad 

TERRENOS NO REGULARIZADOS Y EN ZONAS DE RIESGO

La irregularidad en la tenencia de los terrenos y planos 
reguladores poco representativos de la realidad territorial, 
fueron las principales trabas detectadas por la comisión 
especial de vivienda rural para que las familias accedan a la 
vivienda en zonas apartadas.

Tres meses de trabajo intenso y diversas 
reuniones con los actores relacionados al 
tema habitacional fueron los desarrollados 
por la comisión especial de vivienda rural 
del Consejo Regional (CORE), conformada 
en el marco de la comisión de desarrollo 
social con el fin de revisar la Política para 
la Construcción de Vivienda en Zonas 
Rurales y las principales dificultades para 
el acceso de las familias a la casa propia.

Los resultados de esta instancia fueron 
reunidos en un informe, antecedentes 
entregados al Ministro (s) de Vivienda, 
Guillermo Rolando, durante su visita a la 
región la semana pasada, en una reunión de 
trabajo realizada en la comuna de Vicuña.

Como detalló la consejera Lidia Zapata, 
presidenta de la comisión especial, “la 
decisión de conformar esta mesa de 
vivienda rural obedeció a las innumerables 
inquietudes que recibimos por parte de 
los grupos organizados de vivienda, como 
también al ver a personas que han esperado 
por tantos años para acceder a vivienda o 
ejecutar el subsidio que tienen en mano”.

LOS ANTECEDENTES 
Entre los antecedentes regionales reca-

bados para la base del informe, se esta-
blece que, según el Censo de Población y 
Vivienda (2017), la región tiene 757.586 
habitantes, de los cuales un 18,8% forma 
parte de la ruralidad regional, mientras 
que las comunidades agrícolas ocupan 
el 25% del territorio regional. En este 
contexto, el déficit habitacional supera 
las 16.400 viviendas y, según el Censo 
2017, el déficit cuantitativo de viviendas en 
zona rural alcanzaría las 5.576 unidades, 
considerando viviendas irrecuperables, 
hogares allegados, núcleos allegados, 
hacinados e independientes.

Tras recibir los antecedentes, el ministro 
(s) de Vivienda, Guillermo Rolando, destacó 
la relación permanente de trabajo soste-
nida entre el CORE y Minvu en materia 
habitacional y urbana, con una o dos 
reuniones por año durante 2018. 

Sobre el informe y propuestas de mejora 
para la implementación del Programa de 
habitabilidad y el subsidio DS 10, agregó 
que “nosotros como cartera estamos 
muy conscientes de que hay que hacer 
mejoras y correcciones importantes a 
ese programa, hay un número grande de 
familias que tienen subsidio en mano y 
nos ha costado mucho que eso termine 
en el mejoramiento de la vivienda o en 
proyectos de viviendas nuevos, pese a 
que también hemos hecho mejoras, a las 
que se sumarán los avances a partir de 
este trabajo que hoy recibimos de parte 
del CORE”.

Para esto, Rolando comprometió reunirse 
con el equipo técnico del programa rural a 
nivel central y con los consejeros, lo que 
“creemos que va a ser muy bien recibido 
para que las nuevas autoridades plasmen 
estas ideas en mejoras del programa para 
2022”, resumió.

LOTEOS BRUJOS
Entre las principales problemáticas 

asociadas al acceso a la vivienda y los 
subsidios en estas zonas apartadas está 
la irregularidad en la tenencia de los te-
rrenos, cuyo origen está en procesos de 
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compra/venta no regularizados herencias 
y terrenos subdivididos no regularizados, 
asentamientos en zonas de riesgo y el 
fenómeno reciente y masivo de los lla-
mados “loteos brujos”.

Además, se expone la existencia de 
planos reguladores poco representativos 
de la particularidad territorial. La consejera 
Adriana Peñafiel puntualizó que “en este 
trabajo pusimos énfasis en una situación 
habitual en nuestros campos, en que las 
familias están con sus terrenos ubicados 

en quebradas o cerca de los ríos y hoy, por 
las características de relieve de nuestro 
país y las normas que significan el estar 
en zonas no autorizadas para la vivienda, 
genera mucha dificultad y encarece cual-
quier solución posible y con los subsidios 
no es posible de abarcar”.

Sobre el encuentro, el presidente de la 
comisión de desarrollo social del CORE, 
Lombardo Toledo, dijo que “estamos muy 
satisfechos, porque una vez más este 
Consejo Regional hace un diagnóstico 
muy acabado y realista sobre el mundo 
de la vivienda rural, una propuesta que 
puede mejorar la calidad de vida futura 
de nuestra gente del campo”.

Por su parte, el consejero Carlos 
Galleguillos agregó que “en este cor-
to periodo que nos queda a algunos 
de nosotros, como es mi caso, se va a 
avanzar. Este es un trabajo hecho con 
mucha responsabilidad y emocionalidad 
pensando en lo que sucede en ciertas 
zonas rurales, así que veo con mucho 
optimismo el compromiso del subsecre-
tario de presentar esta propuesta a sus 
equipos profesionales y a reunirse con 
nosotros, dando mucha más seguridad 
de que esto se pueda concretar”.

PRINCIPALES PROPUESTAS
Respecto de la postulación a sub-

sidios, se sugiere crear un Banco 
Integrado de Postulación, de venta-
nilla abierta, o cierre semestral, para 
descongestionar la demanda que 
sufren los municipios en los periodos 
de postulación y acortar el tiempo de 
espera de los postulantes.

Además, se requiere generar una co-
ordinación interinstitucional, con los 
servicios de soporte para el acceso a los 
subsidios, como son la SEREMI de Salud, 
DOH, Sernageomin, Bienes Nacionales y 
Municipalidades, entre otros. Esto, junto 
con fortalecer la institucionalidad con los 
equipos técnicos necesarios, revisando 
los procesos de los organismos que par-
ticipan en la tramitación para postular a 
los subsidios DS10.

Otro punto importante es acelerar los 
traspasos de terrenos comprometidos 
para comités, desde Bienes Nacionales 
a SERVIU. Considerando que la Región 
de Coquimbo es la que cuenta con menor 
superficie fiscal (menor del 1%), también 
se plantea la inscripción a nombre del 
fisco de Chile de terrenos no inscritos, 
con lo que se podría incorporar al menos 
1.600 hectáreas a la administración fiscal, 
aumentando terrenos disponibles para la 
construcción de viviendas sociales.

Respecto del financiamiento, se sugiere 
aumentar el monto de los subsidios, con 
el fin de cubrir el aumento en el precio 
de los materiales, sumando los nuevos 
requerimientos como eficiencia energética.

“ESTAMOS MUY 
CONSCIENTES DE QUE 
HAY QUE HACER MEJORAS 
Y CORRECCIONES 
IMPORTANTES AL 
PROGRAMA DE 
HABITABILIDAD Y EL 
SUBSIDIO DS10”
GUILLERMO ROLANDO
MINISTRO (S) DE VIVIENDA 
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Paro de camioneros: Congestión en las rutas y 
suspensión de viajes interurbanos en la región

DURANTE JORNADA DEL DOMINGO

El delegado presidencial, Ignacio Pinto, indicó que 
de persistir los bloqueos de carreteras interpondrán 
querellas por la Ley de Seguridad Interior del Estado.

Cortes intermitentes de la Ruta 5 a la 
altura de El Panul que generó un extenso 
taco, presencia de camiones en la ruta 
D-43 y problemas en los servicios de 
buses interurbanos, se vivieron durante 
la jornada de ayer en la zona, producto 
del paro a nivel nacional de conductores 
de camiones.

La movilización se mantiene desde 
el viernes pasado, luego que el joven 
conductor Byron Castillo falleciera en la 
ruta que une Mejillones con Antofagasta, 
presuntamente por la acción de tres ciu-
dadanos venezolanos que se encuentran 
detenidos.

La situación generó repudió en el gremio 
de los camioneros por la inseguridad que 
viven en la zona norte, de la que no esta-
rían exentos conductores de empresas 
de otras regiones del país, debido a la 
dinámica propia del rubro. 

Según explican, hoy la ruta se ha vuelto 
insegura debido a que migrantes abordan 
los camiones en el norte del país para 
poder acercarse a la zona centro. Para 
ello esperarían momentos en que los 
camiones se detienen, además habría 
registros en que algunos migrantes se 
niegan a bajar y afirman que usan pie-
dras para forzar a que los conductores 
desciendan. 

POSIBLES QUERELLAS
Por su parte, el delegado presidencial, 
Ignacio Pinto, sostuvo durante la tarde 
de ayer que el Ministerio del Interior 
habría determinado “levantar toda la 
información respecto a las personas 
involucradas en la interrupción del 
tránsito para presentar querellas por la 
Ley de Seguridad Interior del Estado, 
en caso de que esto se mantenga”.

La medida se tomaría a raíz del incum-
plimiento del acuerdo que el Ministro del 
Interior, Rodrigo Delgado, suscribió con 
gremios de camioneros durante la tarde 
del sábado, en el que se comprometió a 
declarar Estado de Excepción en cuatro 
provincias y aumentar la seguridad de 
las carreteras, sin embargo, y pese a 
que se esperaba que el paro terminara a 
las 14:00 horas, hasta el cierre de esta 
edición los camioneros continuaban 
bloqueando rutas en el país.

CORTES DE TRÁNSITO
En la región durante la madrugada 

del domingo la toma de la carretera se 
radicalizó, encendiendo neumáticos a 
la altura de El Panul. En la mañana y 
tras conversación con Carabineros, los 
conductores accedieron a habilitar una 
pista por cada sentido, con lapsus de 

PAOLA ACEVEDO
Región de Coquimbo

Fotografía de ayer a las 11:00 horas en la Ruta 5, a la altura de El Panul en Coquimbo. Los tacos se mantuvieron durante todo el día. 
LAUTARO CARMONA

una hora.
A las 20:00 horas, la interrupción del 

tránsito se mantenía y se daba aviso 
de un nuevo corte de vía a la altura del 
kilómetro 50, de la ruta D-43, en que 
camioneros incendiaron neumáticos en 
el bandejón central, quedando habilitada 
solo una pista. 

Usuarios indicaron que la situación si 
bien no impedía el tránsito, se generó 
lentitud debido a que viajeros que venían 
desde Santiago y de balnearios de la zona 
sur de Coquimbo, estaban prefiriendo 
esta ruta para evitar tomar la carretera 
en el sector de El Panul.

“Hemos tenido interrumpida la Ruta 5 
a la altura de El Panul durante todo el 
día (ayer), en una situación que no nos 
logramos explicar porque hemos hablado 
con la Confederación de Transportistas, 
hemos conversado con algunos dirigentes 
de los conductores y hasta el momento 
no se ha cumplido el acuerdo de tener 
las vías despejadas antes de las 2 de la 
tarde”, lamentó el delegado presidencial, 
Ignacio Pinto. 

Pinto añadió que si bien se evidenció 
gran cantidad de camiones en la zona 
de El Panul, “ me han aclarado que son 
parte del taco y que están involucrados de 
forma natural porque venían en tránsito 

a La Serena”.
Tanto la movilización en Coquimbo 

como en Ovalle contaba con presencia 
de carabineros y no se registraban da-
ños, detenidos ni lesionados hasta las 
20:00 horas.

VIAJES INTERURBANOS 
SUSPENDIDOS 

La mayor incomodidad se generó en 
los viajes interurbanos. Desde temprano 
usuarios comenzaron a alertar de viajes 
suspendidos y pasajeros que relataban 
por redes sociales lo accidentado de 
sus trayectos.

Consultado el seremi de Transporte, 
Juan Fuentes, informó que al menos la 
empresa local Cikbus había suspendido 
sus viajes hacia el norte, aunque hasta 
las 19 horas mantenía sus recorridos a 
Santiago. 

En tanto, la empresa nacional Tur 
Bus también había cancelado sus 
viajes al norte, y cerca de las 19:00 
horas suspendió sus viajes a Santiago, 
debido al corte de la ruta D-43 
que estaban usando para realizar 
el recorrido.

Otras empresas nacionales informaban 
mediante sus redes sociales que habían 

bajado sus viajes hasta ayer hacia Arica, 
Iquique, Calama y Antofagasta, pero 
no se pudo corroborar si la situación se 
mantuvo durante la jornada de ayer y 
afectaba a Coquimbo.

AEROPUERTO Y ABASTECIMIENTO
Mientras en el aeropuerto Nuevo 

Pudahuel, Santiago, recién a las 16 
horas se retomaron los vuelos a Iquique, 
después de tres días de cancelaciones, 
en el aeródromo de La Florida no se re-
gistró ninguna dificultad, según informó 
el delegado presidencial.

“De la misma forma -indicó- no hubo 
situación de desabastecimiento o sumi-
nistros afectados por la interrupción del 
tránsito que, si bien ha sido permanente, 
ha permitido el flujo de vehículos, aun-
que ha sido una incomodidad durante 
todo el día”.

Lo ocurrido distaba de lo vivido en 
Antofagasta, en que se registraban 
largas filas en bencineras ante el temor 
de desabastecimiento por el bloqueo 
de las rutas. 

LLAMADO A CUMPLIR 
Durante la tarde el ministro del Interior, 
Rodrigo Delgado, hizo un llamado a 
los transportistas a cumplir con el 
acuerdo firmado durante la tarde del 
sábado entre el Gobierno y dirigentes 
del rubro.

“Nosotros creemos en la palabra y 
creemos que cuando se empeña la 
palabra se debe cumplir”, afirmó. 
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Las alternativas artísticas que ofrece 
Ovalle durante febrero

SOLO CON PASE DE MOVILIDAD

Se trata de la exposición “Mi Mente” de Co.mentedemente, el nombre artístico de la punita-
quina Consuelo Huerta (27 años).

CEDIDA

El circuito artístico local se 
comienza a fortalecer con una 
variada oferta de muestras 
plásticas y visuales que 
permiten disfrutar del trabajo 
de jóvenes exponentes locales 
y expresiones patrimoniales, 
accesibles de manera gratuita 
durante todo el mes.

Las exposiciones artísticas apa-
recen como una nueva alternativa 
entre los panoramas culturales 
que ofrece Ovalle durante la tem-
porada estival, con un circuito 
de espacios tanto instituciona-
les como independientes, con 
muestras de diversa índole y de 
acceso liberado.

La galería Homero Martínez Salas 
del Centro de Extensión Cultural 
Municipal cuenta por estos días 
con su segundo contenido artístico 
del 2022. Se trata de “Cotidiano”, 
trabajo de la artista visual ovallina 
Yamila Tatiana (22 años), quien 
presenta un recorrido íntimo a 
través de distintas emociones sur-
gidas en pandemia y expresadas 
por medio del collage digital. El 
espacio artístico de la Corporación 
Cultural Municipal, ubicado en ca-
lle Independencia 479, puede ser 
visitado entre las 09 y 21 horas, 
con acceso liberado, únicamente 
presentando el pase de movilidad 
desde los 12 años.

La obra de otra joven artista local se 
puede disfrutar en Zorzal Bar Galería, 
un incipiente espacio cultural de la 
ciudad, ubicado en calle Libertad 
810. Se trata de la exposición “Mi 
Mente” de Co.mentedemente, el 
nombre artístico de la punitaquina 
Consuelo Huerta (27 años). El reco-
rrido ofrece un repaso de su carrera 
y el desarrollo de una técnica que 
ya es su marca registrada: el dibujo 
a un solo trazo.

“Estamos muy contentos de estar 
exhibiendo el trabajo de Consuelo, 
que tiene un talento único que ha fas-
cinado a gente de todas las edades, 
por su trazo y uso de color. Queremos 
ser vitrina para todos aquellos ar-
tistas locales que buscan espacios 
de difusión y que Zorzal Bar Galería 
se transforme en un polo cultural 
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para el Limarí”, señala al respecto 
Yair Pereira, socio fundador de este 
espacio artístico independiente, con 
funcionamiento de lunes a sábado, 
desde las 18 horas.

JOYERÍA COMBARBALITA
El Centro Cultural Guil lermo 

Durruty también se suma a la oferta 
de exposiciones con “Kokawala, 
Joya Contemporánea”, un proyecto 
Fondart Regional de la artista visual 
y orfebre Loreto Greve, que se inau-
gura este miércoles 16 de febrero a 
mediodía, con aforo limitado.

La muestra, cuyo nombre se basa en 
la raiz mapudungun de “Combarbalá” 
(agua lejana con patos), está com-
puesta por diversas piezas que ponen 
en valor la técnica artesanal en el 
trabajo de la piedra combarbalita, 
incluyendo elementos que buscan 
darle una mirada contemporánea a 
esta actividad tradicional.

“Les invitamos a visitar esta mues-
tra que es un trabajo de investi-
gación y terreno de la artista, que 
aborda las técnicas en orfebrería, 
así como también un trabajo mi-
croscópico sobre esta piedra tan 
importante para nuestra región”, 
destacó Marco Sandoval, director 
del Museo del Limarí.

La exposición estará disponi-
ble hasta finales de marzo en el 
Centro de Extensión Patrimonial del 
Museo del Limarí, ubicado en calle 
Covarrubias, esquina Antofagasta, 
de martes a viernes entre las 10 y 
14 horas, con aforo limitado.

“ESTAMOS MUY CONTENTOS 
DE ESTAR EXHIBIENDO EL 
TRABAJO DE CONSUELO, 
QUE TIENE UN TALENTO 
ÚNICO QUE HA FASCINADO 
A GENTE DE TODAS LAS 
EDADES, POR SU TRAZO Y 
USO DE COLOR”

YAIR PEREIRA
SOCIO FUNDADOR DEL CENTRO CULTURAL
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Unión Juvenil se queda con las 
“Olimpiadas del Clásico” 2022

EVENTO REALIZADO EN LA CANCHA DE LA EX ESCUELA AMÉRICA

A lo largo de los tres días, 
los “diablos rojos” ganaron 
más partidos contra su 
tradicional rival, Deportivo 
Los Loros, por lo que se 
quedaron con la copa. 
Ambos clubes ahora se 
preparan para enfrentar los 
partidos de basquetbol del 
“Mini Clásico” y el “Clásico 
Nocturno”.

Las “Olimpiadas del Clásico” de 
Combarbalá entre Deportivo Los 
Loros y Unión Juvenil llegaron a su 
fin en la cancha de la ex Escuela 
América. Durante tres días los dos 
clubes combarbalinos buscaron 
ganar la mayor cantidad de partidos 
en los diferentes deportes para de 
esa forma quedarse con la copa.

En la primera noche los “diablos 
rojos” sacaron una amplia ventaja, al 
vencer en los tres partidos de baby 
fútbol (sénior, damas y varones).

El voleibol tuvo su turno en la 
segunda jornada, en donde los 
clubes se repartieron los puntos. 
Deportivo Los Loros venció en dos 
sets en damas (25 – 5 y 25 - 21), 
mientras Unión Juvenil hizo lo pro-
pio en varones (25 -19 y 25 -23). 

Lo anterior otorgaba una ventaja 
en la tabla general de 4 a 1 para 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Combarbalá

Unión Juvenil venció en el partido de basquetbol femenino en la noche de cierre de las “Olimpiadas”. 
EL OVALLINO

Unión Juvenil.
De esta manera, todo se definiría 

en la tercera y última noche de 
las “Olimpiadas”, con el deporte 
más popular de los dos clubes de 
la comuna: el basquetbol, aunque 
en sus categorías sénior, damas 
y sub 20.

Hay que recordar que todas estas 
actividades son la previa para el 
mayor evento comunal, el “Clásico 
Nocturno”, donde loros y juveniles 
se enfrentarán en un duelo de 
basket adulto, con un nivel que 
cada año va en aumento. 

LOS LOROS ACORTAN DISTANCIA
El primer duelo vivido en la noche 

de cierre fue en la categoría sénior. 
Deportivo Los Loros rápidamente 
tomó ventaja, pero en el basquet-
bol combarbalino no hay amplias 
diferencias entre uno y otro equipo.

De esta manera, el encuentro fue 

luchado y al finalizar los primeros 
dos cuartos el marcador anota-
ba una ventaja de 24 a 21 para 
los verdes, como anécdota queda 
que Jorge Vega anotaba un triple 
maravilloso que le hubiese dado 
el empate a los juveniles, pero el 
árbitro estimó que su lanzamiento 
no fue dentro del tiempo.

El partido era disputado, los 
“diablos rojos” incluso lograron 
ponerse en ventaja durante largos 
minutos del último cuarto, pero 
fueron los “buenos muchachos” 
quienes finalmente se quedaron 
con la victoria.

A menos de 30 segundos del 
final, el marcador mantenía una 
igualdad de 44 a 44, pero Jorge 
Astudillo apareció con un doble 
para sentenciar el 46 a 44 a favor 
de los “lorinos”.

Con este triunfo de los sénior, 
Deportivo Los Loros acortó el pun-
taje general de las olimpiadas en 
4 a 2, ilusionándose con empatar 
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el evento al término de la noche.

LAS DIABLAS ASEGURAN EL 
TRIUNFO

El segundo duelo fue en la serie 
de damas, el cual careció de emo-
ciones en los primeros minutos ya 
que los dos clubes eran incapaces 
de acertar al aro, cada equipo inten-
taba anotar de tres, pero el balón 
rebotaba siempre en el tablero. 

Hasta que un tiro libre permitió 
que Los Loros abrieran el marcador 
a través de Catalina Tapia. De ahí 
en adelante el partido se volvió más 
intenso, siendo precisamente el 
equipo verde quien sacó la primera 
ventaja, al terminar arriba por 12 
a 10 en el primer cuarto.

En el segundo cuarto las loras 
se mantenían arriba, esta vez por 
20 a 19, pero las “diablas” no se 
rendirían y comenzarían a marcar 
la diferencia en los últimos dos 
tiempos.

Las damas de Unión Juvenil ter-
minaron ganando por 50 a 39, y de 
esa manera aseguraron la victoria 
en las olimpiadas para su club, ya 

que en la general se ponían 5 a 
2 arriba, con solo un partido por 
disputar.

CIERRE EMOCIONANTE
El partido de baloncesto sub 20 

fue el encargado de bajar la cortina 
a las “Olimpiadas”, 

En este cotejo el Deportivo Los 
Loros mostró un mejor juego y efi-
cacia al momento de acercarse al 
aro. De esta manera al término del 
primer cuarto ganaba por 15 a 5.

En el segundo cuarto la diferencia 
en el marcador se amplió aún más, 
ya que los “buenos muchachos” 
fueron precisos a través de figuras 
como Jean Franco, logrando un 
marcador de 35 a 16 al final de 
esta segunda etapa.

En el tercer y último cuarto los 
juveniles poco a poco lograron es-
trechar las cifras, pero no pudieron 
evitar la victoria por 56 a 49 de 
su clásico rival.

De esta manera Deportivo Los 
Loros pudo cerrar con una vic-
toria su participación en estas 
“Olimpiadas”, aunque el campeón 
fue Unión Juvenil, al imponerse en 
cinco de los ocho partidos dispu-
tados en los tres días. 

PRÓXIMAS ACTIVIDADES
Como ya fue mencionado, las 

“Olimpiadas” calientan el am-
biente para lo que será el “Clásico 
Nocturno”, el cual congrega a miles 
de combarbalinos que se identifican 
con el verde o rojo de alguno de 
los dos clubes.

Este evento está pactado para la 
noche del sábado 26 de febrero, 
siendo el cierre de las actividades 
de verano en Combarbalá.

Antes de esto, en la noche del 
sábado 19 de febrero, se disputará 
el “Mini Clásico”, es decir, el partido 
de basquetbol en categoría infantil.

Las “Olimpiadas” calientan el am-
biente para lo que será el “Clásico 
Nocturno”, el cual congrega a miles 
de combarbalinos que se identifi-
can con el verde o rojo de alguno 
de los dos clubes. 
Este evento está pactado para la 
noche del sábado 26 de febrero.

EL DATO
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Biden habló este 
domingo por teléfono 
con su homólogo 
ucraniano, Volodímir 
Zelenski, a quien reiteró 
el compromiso de su 
país con la soberanía y la 
integridad territorial de 
Ucrania.

EEUU considera altamente 
posible un ataque de Rusia 
a Ucrania “muy pronto”

CRECE LA TENSIÓN 

Estados Unidos alertó ayer de la 
alta posibilidad de que se produzca 
“muy pronto” un ataque de Rusia a 
Ucrania, y su presidente, Joe Biden, 
reiteró el compromiso con la soberanía 
y la integridad territorial de ese país.

El asesor de seguridad del Gobierno 
estadounidense, Jake Sullivan, di-
jo en una entrevista televisada que 
una invasión de Ucrania por parte de 
Rusia puede producirse “en cualquier 
momento”.

“No podemos predecir el día de manera 
exacta, pero una invasión de Rusia a 
Ucrania podría empezar en cualquier 
momento, incluyendo la semana que 
ahora empieza”, indicó Sullivan en una 
entrevista en el canal CNN.

El asesor de seguridad de la Casa 
Blanca indicó que el análisis por parte 
de la Inteligencia estadounidense 
del posicionamiento y las maniobras 
emprendidas en los últimos días por 
parte de las Fuerzas Armadas rusas 
determina que la posibilidad de un 
ataque “muy pronto” a Ucrania es alta.

En otra entrevista matutina en el 
canal CBS, Sullivan reiteró que en 
caso de que se declare una guerra 
entre Rusia y Ucrania, el presidente 
Biden no tiene intención de enviar 
tropas estadounidenses a luchar contra 
los rusos.

Por su parte, Biden habló este do-
mingo por teléfono con su homólogo 
ucraniano, Volodímir Zelenski, a quien 

reiteró el compromiso de su país con 
la soberanía y la integridad territorial 
de Ucrania ante un posible ataque por 
parte de Rusia.

Según informó la Casa Blanca en 
un comunicado, el presidente esta-
dounidense trasladó a Zelenski que 
EE.UU. responderá de forma “rápida 
y decisiva” junto con sus aliados y 
socios a una agresión rusa en Ucrania.

Ambos líderes apostaron por se-
guir buscando una vía diplomática 
al conflicto y por la disuasión ante 
la acumulación de tropas rusas en la 
frontera ucraniana.

LA CONVERSACIÓN ENTRE BIDEN 
Y ZELENSKI

Biden habló el sábado por teléfono 
con su homólogo ruso, Vladímir Putin, 
y le avisó de que EE.UU. y sus alia-
dos impondrán rápidamente “costos 
severos” a Rusia si invade Ucrania.

EFE.
Internacional
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Vecinos de Pan de Azúcar exigen 
gestionar obras no ejecutadas por SACYR

ACUSAN OTROS COMPROMISOS SIN REALIZAR

Mientras el MOP exige a la empresa española, el reintegro de 416 mil UF por las obras de 
mitigación y mejoramiento no ejecutadas y que estaban incluidas en el contrato de la Ruta 
D-43, los vecinos solicitan pronta solución a sus problemas de conectividad y seguridad 
vial.

Como obras necesarias para mejorar 
la calidad de vida de los habitantes 
del sector rural, califican los vecinos 
y dirigentes del sector Pan de Azúcar, 
los trabajos no realizados por la em-
presa SACYR que correspondían al 
contrato por la construcción de la 
nueva Ruta D-43.

Por estos trabajos no ejecutados, 
actualmente el MOP esta solicitando 
el reintegro de los dineros a la empresa 
española por un total de 416 mil UF.

Los vecinos del sector señalan que 
las autoridades deben trabajar por 
avanzar en la concreción de este 
proyecto que por años ha esperado 
esta zona que, de acuerdo con los 
propios residentes, se sienten fuera 
del desarrollo de la conurbación. 

Las obras del contrato en el tramo 
3 Pan de Azúcar corresponden a la 
mitigación y hermoseamiento urbano 
para el uso de transporte interno. En 
un total de 12,5 kilómetros, se rea-
lizaría una ampliación de la calzada 
existente, pasando de 6 a 10 metros 
(incluyendo bermas), se levantarían 
ciclovías, veredas, paisajismo e ilumi-
nación, así como también paraderos, 
zonas de estacionamientos y áreas 
verdes.

La dirigente Patricia Notte comenta 
que por años esperaron este proyec-
to y cuando comenzaron las obras, 
tras diversas reuniones se priorizó 
el proyecto de alcantarillado en el 
sector para luego iniciar los trabajos.

Así también lo registró El Día en 
marzo de 2017, luego de las diversas 
molestias que causaba en los con-
ductores, locatarios y locomoción 
colectiva el inicio de las obras en Pan 
de Azúcar, que causaban extensas 
filas y horas de espera. 

En dicha oportunidad, el MOP de-
cidió suspender los trabajos en ese 
sector para evitar los problemas 
viales. Además, como señaló Mirtha 
Meléndez, entonces seremi del MOP, 
la comunidad les informó del proyecto 
de alcantarillado en la localidad, el que 
debía estar listo para presentarse a 
financiamiento en el mes de julio de 
2017 y ser ejecutado en el mediano 
plazo, por lo cual era contraproducente 
efectuar obras que luego deberían 
ser demolidas.

“Lo paralizamos hasta que nosotros 
no tengamos claro el entrabado que 
va a ir con el alcantarillado y una 
vez que ya tengamos definido más 
o menos en qué tiempo se podría 
construir, tendríamos que pedir a 

Santiago diferir esas obras”, detallaba 
Meléndez el 2017, descartando de 
plano, que se estuviese pensando 
en no llevarlas a cabo. 

“No es que no se hagan, las vamos a 
hacer, pero una vez que ya tengamos 
este proyecto (alcantarillado). Hasta 
que no tengamos esa definición, 
no se van a hacer obras en Pan de 
Azúcar”, agregó en dicha ocasión la 
exautoridad. 

OBRAS URGENTES 
Patricia Notte asegura que es ur-

gente que se realicen estas obras, 
porque si bien existe la nueva Ruta 
Limarí, en el sector de Pan de Azúcar 
aún hay gran cantidad de tránsito 
vehicular en la vía, falta conectividad 
y mejoramiento de los ingresos, lo 
que ha llevado a la ocurrencia de 
accidentes vehiculares y atropellos. 

Por su parte, el dirigente del sector 
rural y vicepresidente del Consejo 
de la Sociedad Civil de Coquimbo 
(COSOC) José Luis Pardo, agrega 
que la comunidad “siente impotencia, 
porque se hizo una gran inversión y 
se decidió no realizar estas obras, 

sin conocimiento de la gente. Se 
dejó de lado la antigua ruta D-43, 
no se hizo nada, se acabó y nadie 
dijo más nada y siempre nos quedó 
la duda donde estaban los recursos 
de estas obras”.

Pardo añade que a las personas no 
les interesa si los dineros se devuel-
ven al MOP o no, sino que lo más 
importante es se hagan los trabajos 
rápidamente, porque saben que un 
proyecto significa seguir esperando 
por años.

“Esta ruta tiene mala accesibilidad 
a los costados y los caminos rurales, 
es una complicación. Necesitamos 
que se realicen pronto. Quizás hubo 
una mala decisión de la comunidad y 
del municipio de la época,  en preferir 
el alcantarillado, porque tendríamos 
las obras hechas y el alcantarillado 
va a quedar en nada porque es muy 
caro, era un proyecto faraónico que 
uno sabe que pueden durar 20 años”.

OTROS COMPROMISOS SIN CUMPLIR
Los dirigentes afirman que existen 

también otras obras que la empresa 
SACYR no ha ejecutado desde el 

sector El Peñón hasta Las Cardas.
“Existe una carta compromiso, 

en la que se decía que se iban 
a realizar pasarelas, mejoras en 
las salidas e ingresos, paraderos 
en varios sectores, pero no se 
han hecho. Estimábamos que los 
dineros que no se habían utiliza-
do en la carretera antigua serían 
utilizados para esto, pero no pasó 
nada”, acusa Pardo.

Respecto a la discusión por los re-
cursos, el vicepresidente del COSOC 
espera que la devolución de los di-
neros no implique un aumento en el 
valor del peaje de la Ruta Limarí y 
llama a las autoridades a no olvidar 
al sector rural desde Pan de Azúcar 
hasta Las Cardas y se comience a 
trabajar, junto a la comunidad en 
los proyectos requeridos para el 
desarrollo de la localidad. 

Por ahora, un comité técnico está 
analizando la situación de los dineros, 
mientras el MOP señala que estos 
montos deben ser reincorporados al 
fisco o pueden ser reinvertidos en 
las obras que la concesionaria no 
ha ejecutado en este contrato, por 
medio de una licitación.

REBECA LUENGO P.
Coquimbo

Las obras del contrato en el tramo 3 Pan de Azúcar corresponden a la mitigación y hermoseamiento urbano para el uso de transporte interno.
LAUTARO CARMONA


	01.pdf
	01
	02
	03
	04
	05
	06
	07
	08

